



Niederschrift über den Arbeitskreis KEiM vom 9. Dezember 2014

Anwesend: KEiM-Beauftragte der...

Grundschulen: Grundschule Sperberstraße, Grundschule Fischbach, Grundschule St. Leonhard, Friedrich-Wilhelm-Herschel-Grundschule, Henry-Dunant-Grundschule, Grundschule Paniersplatz, Wahlerschule, Grundschule Zugspitzstraße, Georg-Paul-Amberger-Schule, Carl-von-Ossietsky-Schule, Grundschule Reutersbrunnenschule, Kopernikusschule, Wahlerschule, Bauernfeindschule, Grundschule Thoner Espan, Grundschule St. Johannis, Grundschule Großgründlach, Gebrüder-Grimm-Grundschule, Erich-Kästner-Schule, Holzgartenschule, Georg-Ledebour-Schule, Grundschule Viatisstraße, Grundschule Insel Schütt, Max-Beckmann-Schule, Regenbogenschule; **Mittelschulen:** Robert-Bosch-Mittelschule, Adalbert-Stifter-Mittelschule, Johann-Daniel-Preißler-Schule, Mittelschule Scharrerstraße, Mittelschule Sperberstraße, Dr.-Theo-Schölller-Mittelschule, Mittelschule Uhlandschule, Bertolt-Brecht-Mittelschule, Georg-Ledebour-Schule, Mittelschule Insel Schütt, **Förderzentren:** FÖZ An der Bärenschanze, FÖZ Langwasser; **Gymnasien:** Sigena-Gymnasium, Neues Gymnasium Nürnberg, Johannes-Scharrer-Gymnasium; **Realschulen:** Veit-Stoß-Realschule, Peter-Vischer-Schule, Bertolt-Brecht-Schule, Peter-Henlein-Realschule, Adam-Kraft-Realschule; **Berufliche Schulen:** Berufliche Schule 7, Berufliche Schule 11, Lothar-von-Faber-Schule, Berufliche Schule 13, Berufliche Schule 12, Berufliche Schule 10

Moderation: Cordula Jeschor, Rainer Knaupp

Referent/in: Karin Gleixner (Amt für Internationale Beziehungen), Mario Wetzel

Protokoll: Cordula Jeschor

Tagesordnung:

1. KEiM-Wettbewerb: Kriterien

Im Januar wird allen Schulen der Bewerbungsbogen für den KEiM-Wettbewerb zugeschickt. Mit dem Bewerbungsbogen erhalten Sie auch die Kriterien zum KEiM-Wettbewerb. Unter anderem ist hier festgelegt, dass pro Schule nur eine Einreichung beim KEiM-Wettbewerb gemacht werden kann. Ausnahmen sind hierbei Schulen mit Dependancen (genauer Angaben hierzu in den Kriterien) und Schulen, die Klassen der Jahrgangsstufen 1-9 haben. In solchen Schulen kann eine Einreichung für den Grundschulbereich und eine Einreichung für den Bereich der Klassen 5-9 gemacht werden. Neu in die Kriterien wurde aufgenommen, dass die Entscheidung, ob solch eine Schule eine oder zwei Anerkennungsprämien erhält, der Jury obliegt.

Hinweis: Der Abgabetermin für den diesjährigen KEiM-Wettbewerb ist der 26. Juni 2015.

2. Klimapartnerschaft Nürnberg – San Carlos

Im zweiten Tagesordnungspunkt stellte Frau Karin Gleixner vom Amt für Internationale Beziehungen die Klimapartnerschaft Nürnberg – San Carlos vor. Diese Klimapartnerschaft wurde von Sommer 2012 bis Sommer 2014 aufgebaut. Sie wird unterstützt von der Servicestelle Kommunen in der Einen Welt (SKEW).

Ziel der Klimapartnerschaft ist, den künftigen Schwerpunkt der städtepartnerschaftlichen Arbeit in den Bereich Klimaschutz und Anpassung an den Klimawandel in beiden Städten zu legen. Hierzu wurde ein Handlungsprogramm erstellt mit verschiedenen Maßnahmen. Ein Punkt hierbei ist die Bildungsarbeit.

Im Anschluss daran stellte der zweite Referent, Mario Wetzel, seine Forschungsergebnisse zum Thema „Wahrnehmung des Klimawandels in Nicaragua“ vor. Hier kam deutlich heraus, dass die Menschen in Nicaragua den Klimawandel bereits im alltäglichen Leben stark zu spüren bekommen – und den Menschen vor Ort auch durchaus der globale Zusammenhang bewusst ist. Unser Energiever-



brauch hier – ist mit verantwortlich für die Klimaveränderungen in südlichen Ländern, wie z.B. Nicaragua.

Dies kann grundsätzlich auch ein Aufhänger für ein Energiesparprojekt im Sinne von KEiM sein: In anderen Teilen der Welt ist der Klimawandel bereits sehr spürbar > Verantwortlich hierfür ist unser hoher Energieverbrauch > Deshalb müssen wir Energiesparen > KEiM-Projekt: Energiesparen (Heizenergie-, Stromsparen) an der Schule!

Angebot für Schulen:

- a) Marion Wetzel kann seinen Vortrag über die Auswirkungen des Klimawandels in Nicaragua an Nürnberger Schulen halten. Als Zielgruppe sind hier Klassen ab Jahrgangsstufe 8 geeignet. Der Vortrag mit Diskussion dauert ca. 1 Stunde. Wenn Sie daran Interesse haben, nehmen Sie bitte direkt Kontakt mit Mario Wetzel auf (E-Mail: marmanwetz@taol.com, Telefon: 0152-58968445)
- b) Im Frühjahr 2015 kommen über das studentische Austauschprogramm ASA zwei nicaraguansische Studenten nach Nürnberg. Sie haben – gemeinsam mit Mario Wetzel – u.a. den Auftrag Bildungsangebote an Nürnberger Schulen durchzuführen. Hierbei werden sie über ihre Erfahrungen mit dem Klimawandel in ihrem Land berichten.
Im Frühjahr 2015 verschicken wir an alle KEiM-Beauftragten genauere Informationen zu diesem Angebot.

Die Folien zu den beiden Vorträgen können auf der KEiM-Homepage, direkt auf der Startseite nachgelesen werden.

3. Markt der Möglichkeiten

Im Rahmen eines Markts der Möglichkeiten haben verschiedene Schulen ihre letztjährigen KEiM-Projekte vorgestellt. Folgende Schulen haben sich aktiv am Markt der Möglichkeiten beteiligt:

- Dr-Theo-Schöller-Mittelschule
- Mittelschule Sperberstraße
- Bertolt-Brecht-Mittelschule
- Mittelschule Insel Schütt
- Scharerschule (Mittelschule)
- Städtische und Staatliche Wirtschaftsschule Nürnberg
- Berufliche Schule 7
- Berufliche Oberschule der Stadt Nürnberg (B13)
- Berufliche Schule 11
- Lothar-von-Faber-Schule / Staatliche Fachoberschule Nürnberg
- Bertolt-Brecht-Schule (Gymnasium)
- Neues Gymnasium Nürnberg
- Bertolt-Brecht-Realschule
- Peter-Vischer-Realschule
- Förderzentrum Langwasser, Salzbrunner Straße
- Grundschule Thoner Espan
- Bauernfeindschule
- Max-Beckmann-Schule
- Georg-Paul-Amberger-Schule
- Viatisschule
- Grundschule Großgründach
- Grundschule Zugspitzstraße
- Wahlerschule
- Grundschule Insel Schütt

Den KEiM-Vertreter/innen dieser Schulen gilt ein großes Dankeschön!



Des Weiteren können Sie auf der KEiM-Homepage (<http://www.nuernberg.de/internet/keim/siegerprojekte.html>) alle Siegerprojekte des letzten Schuljahres nachlesen.

Abschluss

Das KEiM-Team wünsche allen KEiM-Beauftragten der Nürnberger Schulen eine erholsame Advents- und Weihnachtszeit und ganz schöne Ferien!